

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm.º 32.

Teléfono n.º 2.

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25
EXTRANJERO: : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA - PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Número suelto : : : 5 céntos.

Id. atrasado : : : 10

Para el ganado de cerda

La Sociedad Agrícola Industrial Balear, participa al público haber puesto a la venta en los almacenes del Pont d' Inca, los salvados procedentes de la molienda de los arroces, de gran provecho para la alimentación del ganado de cerda.

Precio de los 10 kilos puesto en los almacenes del Pont d' Inca.

1.ª clase a 1'75 pesetas. 2.ª clase a 1'50. 3.ª clase a 0'75 pesetas.

Las muestras de dichos salvados están a la disposición de los compradores en las oficinas de la Sociedad, calle del Conquistador, 7.

A los fabricantes

Para buenos trabajos litográficos no importa encargarnos ya al continente en la LITOGRAFIA RIUS, se hacen.

Casa especial en etiquetería y carteles

Precios del continente.

CONQUISTADOR, 43

(frente a la Glorieta)

La sesión de ayer

Para los que tengan dudas respecto de la necesidad apremiante y absoluta en que se halla el vecindario de Palma de no consentir por más largo tiempo que el actual Ayuntamiento continúe en la forma en que está constituido, habrá sido sin duda motivo suficiente para que cesen en ellas, y se convenzan de que, siguiendo por este camino, precisamente se ha de llegar a sucesos desagradables, y caer en el ridículo.

No cabe duda respecto de que cada uno de los señores concejales que integran la corporación municipal merece todas las consideraciones propias de quien cumple perfectamente con los deberes que en su esfera social le corresponden; pero es indudable también que el conjunto deja muchísimo que desear, pues hay, de entre los actuales concejales, muchos que no se hallan a la altura del cargo que desempeñan.

En la sesión de ayer, en manera alguna debió consentirse que la discusión tomara el sesgo por donde se la condujo, y que por un señor concejal se profirieran expresiones inconvenientes, molestando con ellas y hasta atacando la honra de otros señores concejales. Y no sólo se ha de lamentar la gravedad de lo que se dijo, sino también la que envuelve la amenaza emboscada y no satisfactoriamente explicada, de tirar de la manta. Si algo significan estas palabras, este algo pone en tela de juicio cuando menos la corrección de los demás concejales en su conducta, ya sea como tales ya como simples particulares; y exige una aclaración terminante y explícita que deje a cada cual en el lugar que le corresponde. Si con las citadas palabras se quiso significar que uno ó varios de los concejales han cometido actos censurables, es necesario que, sin tenerse en cuenta mal entendidas consideraciones de compañerismo, se concreten y expliquen dichos actos, y, caiga el que caiga, se exija a sus autores la responsabilidad a qué hubiere lugar. En ello se hallan interesados todos los que componen la Corporación y además, y sobre todo, el vecindario de Palma que por ella se halla representado. Si por el contrario eso de tirar de la manta no es más que una frase vacía de sentido y desprovista de intención dañina, hay que retirarla ó explicarla satisfactoriamente. Se halla próximo ya el día en

que se han de celebrar las elecciones para la renovación de la mitad del Ayuntamiento. La ocasión es oportuna para que el cuerpo electoral entre a cuentas consigo mismo y reflexione sobre si le conviene seguir en su habitual indiferencia respecto de la constitución del Municipio, ó rectificar su conducta saliendo de una vez de su censurable apatía y luchando por llevar al seno de la Corporación personas que por sus elevadas dotes de inteligencia, por su intachable moralidad y por su reconocido prestigio, puedan guiar la nave municipal por otros rumbos, de conformidad con lo que la cultura y las necesidades de la población demandan.

COLABORACION

A 62 años fecha

Contemplaba noches pasadas, desde el embarcadero liliputiense del Mollet, la salida del Belver.

En las negruras de la noche recortaba el buque su silueta acusada por múltiples reflejos: las luces de los camarotes, los faroles de situación, la puerta y ventanas del comedor y los dos focos eléctricos, que como estrellas parpadeaban en los topes de los palos trinquete y mayor.

¡Evocaba todo aquello tantos recuerdos!

Patentes están los servicios prestados al público por la Isla Marítima; sus luchas para vencer en esa guerra mercantil de encrucijadas que se llaman competencias; el establecimiento de correo diario con carácter de interinidad adelantándose a la nueva subasta del servicio para responder gallardamente a clamores de la opinión pública; el Miramar pronto a ser botado al agua en los astilleros de Génova, buque que al decir de los que le han visto nada podrán tacharle en aquellos más meticulosos y descontentadísimos; las reformas recientes del Cataluña, Belver y Balear realizadas con derroche de dinero y gusto, y en las que tanto trabajó Ricardo Terrasa; la instalación de luz eléctrica en la mayoría de los buques de la flota, comedores sobre cubierta, nuevo mobiliario en todas las dependencias, lavabos y Water-Closets con agua abundante, y toda clase de confort, son, otras de las muchas pruebas que demuestran el buen deseo de la Junta de Gobierno de la Isla, y de su inteligente y celoso Director Naviero D. Sebastián Simó.

Todas estas ideas iban y venían por mi cerebro cuando cesó el estridente ruido del molinete de proa y llegó en el silencio de la noche, clara hasta mis oídos, la voz del capitán Singala que le gritaba al timonel... a la vía.

Libre de obstáculos que la uniesen a tierra, púsose en movimiento aquella masa de puntos brillantes... en medio de un coro de gruñidos que dieron al suelo con las ilusiones que en un momento me forjara. Di un formidable salto atrás; desde 1903 a 1941.

Ciertas páginas del libro de Jorge Sand, que tanto alborotaron la bilis de Quadrado, y han dado ocasión a que escribiera una bellísima síntesis del romanticismo a Gabriel Alomar, peinadas de exageraciones, y de cierta observación hija del mal humor de pasajero contrariado, podían reproducirse como de actualidad.... A 62 AÑOS FECHA.

Mucho cambiaron las cosas desde que el Mallorquín, con su payés típico como mascarón de proa, se inscribió en nuestra matrícula, hasta el Miramar próximo a ocupar uno de sus folios, y sin embargo, los vapores-correos continúan embarcando cerdos.

¿No podría en esta época del año, por lo menos, como primer ensayo de más amplia reforma, que llegase al ideal tantas veces defendido por el exdiputado y marino Sr. Rovira de vapores-express, no podía ensayarse repito, vapores de mercancías que redimiran al pasaje de la poca grata compañía de los cerdos?

Piénselo la Isla. Hagan números los Sres. Simó, Roca y Valleriola que tanto se afanan por la compañía de navegación.

Cada día es mayor el número de excursionistas, con un no despreciable contingente de extranjeros atraídos por las bellezas de Mallorca y por la reclame del sim-

pático Albareda propietario del Grand Hotel.

No demos pretexto alguno a los extranjeros para que continúe la conocida receta de POUR L'ESPAGNE ET LE MAROC.

Paris bien vale una misa... y el pasaje bien vale se estudie la reforma que atentamente me permito pedir a la Isla Marítima.

DE POLÍTICA

Los Liberales

El Sr. Montero Rios ha llegado a Madrid, según saben nuestros electores por nuestro servicio telegráfico. Recibió a muchos amigos.

En el ánimo de los liberales han producido buen efecto los sentimientos de concordia expuestos por el expresidente del Senado, y sus palabras conciliadoras haciendo justicia a los merecimientos y servicios prestados al partido por el señor Sr. Moret.

Como se había anunciado ya, se han reunido los Sres. Montero Rios y marqués de la Veja de Armijo, en casa de este último.

La conferencia, que duró cerca de dos horas, fué muy afectuosa, y se trató en ella de la cuestión de la jefatura del partido liberal.

Empezó el Sr. marqués de la Vega de Armijo enterando al Sr. Montero Rios de lo ocurrido durante el tiempo en que no estuvo aquí.

Albordan la cuestión y convinieron sin discrepancias en que, deben reunirse las minorías liberales; pero que a esta reunión debe asistir el Sr. Moret, y al efecto se ha fijado el 20 del actual, a las tres de la tarde, en el Senado.

El objeto de la reunión es decir a las minorías:

«Puesto que hay quien entiende que debe elegirse jefe inmediatamente, aquí está nuestra renuncia del cargo que se nos hizo de dirigir el partido en este interregno. Ahora las minorías acordarán lo más oportuno.»

«Si las minorías deciden elegir ellas el jefe lo acataré, ha dicho el Sr. Montero Rios; si deciden hacer la elección por votación más amplia y extenderse a otros elementos, también lo acataré.

Solo deseamos que no se rompa la unidad del partido.

De todos modos en la sesión del 20 no se concluirán los propósitos de nuestro partido; porque si se acuerda la convocatoria de la Asamblea habrá de nombrarse una comisión que organice el acto y designe las entidades que en ella han de tomar parte.»

Muerte del Sr. Montilla

Un despacho telegráfico que insertamos en estas columnas nos dió cuenta de que había fallecido en Ubeda el exministro Liberal D. Juan Montilla y Odan.

Ené el finado distinguido periodista y orador elocuente. Desde el año 81 que venía siendo diputado por la provincia de Granada, figurando en la izquierda del partido liberal.

En premio a sus servicios, el último Gobierno del Sr. Sagasta le nombró fiscal del Tribunal Supremo, y al reconstituirse el Gabinete con motivo de la desdencia del señor Canalejas se le nombró ministro de Gracia y Justicia.

Las especiales cualidades de bondad y talento que adornaban al señor Montilla le granjearon el cariño de todas las clases sociales.

Cogida de Fuentes

En nuestra edición de ayer un telegrama de Fraba nos daba cuenta de que Fuentes había sido cogido en la plaza de Teres de Zaragoza.

Como ampliación a lo dicho insertamos las siguientes noticias:

Zaragoza 14.—Con gran animación se ha celebrado la segunda corrida de feria.

Se ha lidiado ganado del Marqués del Saltillo.

Matadores Fuentes y Quinto.

Este en el primero ha hecho una buena faena con la muleta.

En el segundo, Fuentes que vestía verde y oro, ha torreado bien de muleta, aunque algo desconfiado.

Al final se enmendó, ayudado eficazmente por «Valencia».

El bicho buscaba la taleguilla y Fuentes logró librarse con sus artes varias veces.

Por fin cobró un estocazo contrario, bueno.

Al querer sacar la espada y poner la banderilla, Fuentes ha sido achuchado, saliendo derribado y herido en la pantorrilla, como ya hemos comunicado.

La cogida no ha podido ser más tonta.

Enseguida fué retirado el diestro del ruedo y conducido en brazos de los monos sabios a la enfermería.

Allí se le ha apreciado una fuerte hemorragia.

La enfermería se ha llenado enseguida de gente

Ha sido preciso que la guardia civil contuviera al público.

Los médicos de la beneficencia municipal, señores Lite y Bravo, han sido los que han practicado la primera cura a Fuentes.

La verdadera importancia de la herida no puede precisarse, pues las opiniones son muy distintas.

Aún que todos los pareceres coinciden

en apreciar la gravedad de la cornada, que fué tremenda, no puede en estos momentos y con verdadero fundamento; precisarse el alcance y consecuencias de la herida.

No obstante, alguien que tiene motivos para estar en situación de formar juicio sobre la herida, ha iniciado el temor de que el espada Fuentes quede inútil para el ejercicio de su profesión.

Según el parte facultativo, Fuentes tiene: «una herida contusa en el tercio superior, cara externa, de la pierna derecha, complicada con fractura comminuta del peroné y rotura de los paquetes vasculares.»

No obstante la pérdida grande de sangre, el herido ha reaccionado bien.

Por prescripción facultativa ha quedado terminantemente prohibida la entrada del público en la habitación donde se encuentra el herido.

Firman el parte los médicos Lozano, Lite y Gimeno.

Nuestra información

Obreros pensionados

El gobernador civil de esta provincia ha recibido la siguiente circular que le ha remitido el director general de Agricultura, Industria y Comercio:

«Algunos obreros de los que desean obtener las pensiones para el extranjero, creadas por real orden de 22 de Septiembre último, y que aún no han cumplido la edad de dieciocho años, señalada como mínima para poder formar parte de la expedición obrera, han expresado a esta dirección general sus dudas sobre si se ha de cumplirse antes de terminar el plazo señalado para la presentación de solicitudes ó antes de la fecha que se fije para emprender el viaje.

También se han expuesto dudas por parte de obreros que no pertenecen a ninguna de las Sociedades inscritas en los gobiernos civiles, alegando, con razones muy dignas de ser estimadas, las dificultades ó la imposibilidad de formar parte de dichas Sociedades, lo que les incapacitaría para figurar en la expedición si se mantuviera el precepto de que aquellas informaran las instancias, según lo prevenido en la citada Real orden de 22 de Septiembre.

Con objeto de fijar un criterio sobre ambos extremos, para evitar nuevas dudas y consultas, se ha dispuesto:

1.º Que la edad mínima de dieciocho años, fijada para poder figurar entre los obreros pensionados, se entienda que ha de cumplirse dentro del mes de Enero del año próximo de 1904. Los que, transcurrido este plazo, no hayan cumplido dicha edad, no podrán formar parte de la expedición.

2.º Que a los obreros que no pertenecían a ninguna Sociedad obrera ó industrial, les será suficiente presentar, con las instancias, un informe ó certificado de la fábrica ó taller en que presten sus servicios.»

Incidente

Anoche mientras el Redactor-jefe de El Liberal paseaba por una de las aceras del Borne fué agredido por el Teniente de Alcalde don José de Montaner; dicho redactor repelió la gresión de con tal motivo se reunieron un centenar de personas en el lugar del suceso, calmado los ánimos de los contendientes.

El acto del Sr. Montaner no nos extraña, pues hace días que dicho señor venía requiriendo de las personas que inspiran El Liberal que fuera rectificado un suelto en que se decía haber circulado la noticia de que en virtud de las acusaciones graves lanzadas contra un Teniente de Alcalde, se trataba por sus compañeros de formarle tribunal de honor. Como la noticia había circulado, y como en cierta manera se vió confirmada en la sesión secreta que celebró nuestro Ayuntamiento, se opuso terminantemente El Liberal a su rectificación, amenazando el Teniente de Alcalde Sr. Montaner con vengarse.

Intento de homicidio?

Salvó incomunicado

Esta mañana el Bartolomé Salvá, zapatero, continuaba en la cárcel incomunicado. Las heridas que recibió en la riña que sostuvo con Lorenzo Nicolau en el Hostal de la Merced, no inspiran ningún cuidado.

Contra el dicho Salvá el Sr. Juez ha dictado auto de prisión. Probablemente esta tarde ó mañana se le levantará la incomunicación.

Los trámites del sumario han corrido pedito a la escribanía de D. Guillermo Vidal.

El herido en el Hospital

Lorenzo Nicolau continuaba en el Hospital. El estado del paciente es bastante tranquilo. Las heridas no ofrecen peligro alguno a no ser que sobrevenga la fiebre.

Contra el Nicolau no se ha dictado auto de prisión lo cual hace presumir que fuese él el agredido.

Esta mañana se le ha quitado el vendaje de sus heridas practicándole una segunda cura.

Una declaración

Esta mañana ha prestado declaración ante el Sr. Juez la esposa del Nicolau, María Avellá Pol.

La declaración ha sido igual al relato que ya nos hizo a nosotros ayer mañana.

De enseñanza

Cuadro indicativo

Subsanada favorablemente la incompatibilidad de horas que existía para las clases de los estudios del Magisterio, ayer el Claustro de profesores prosedió a la organización del horario, que publicamos.

Primer curso: Religión ó Historia Sagrada.—Martes, jueves y sábados, de 9 a 10.

Gramática castellana.—Martes, jueves y sábados de 10 y cuarto a 11 y cuarto.

Nociones de Pedagogía.—Lunes, miércoles y viernes, de 10 y cuarto a 11 y cuarto.

Nociones de Aritmética y Geometría.—Martes, jueves y sábado, de 11 y media a 12 y media.

Geografía é Historia.—Lunes, miércoles y viernes, de 10 y cuarto a 11 y cuarto.

Dibujo.—Lunes, miércoles y viernes, de 3 y media a 4 y media.

Segundo Curso: Pedagogía.—Martes, jueves y sábados de 9 a 10.

Derecho y Legislación escolar.—Lunes, miércoles y viernes, de 3 a 4.

Gramática castellana (ampliación).—Lunes, miércoles y viernes, de 11 y media a 12 y media.

Geografía é Historia de España.—Martes, jueves y sábados, de 10 y cuarto a 11 y cuarto.

Nociones de Agricultura.—Lunes, miércoles y viernes, de 10 y cuarto a 11 y cuarto.

Ciencias Físico-Naturales é Higiene.—Martes, jueves y sábados.

Trabajos manuales y ejercicios corporales.—Martes; jueves y sábados, de 2 y media a 3 y media.

Historia de España.—Lunes, miércoles y viernes de 11 y media a 12 y media.

Estudios de Agricultura

Igualmente se resolvió y acordó la distribución de días y horas que deben regir para los estudios elementales de Agricultura.

Primer curso: Lengua castellana.—Martes, jueves y sábado, de 10 y cuarto a 11 y cuarto.

Geografía general y de Europa.—Lunes, miércoles y viernes, de 10 y cuarto a 11 y cuarto.

Almacenes S. José

GRANDES NOVEDADES

Bronda, esquina Borne, Teléfono 135
Nueva sección de pañería para Caballero á precios sin competencia.
Camisería.—Corbatería.
Pañuelos.—Pañolería.
Novidades para Señora y Caballero.
Géneros de punto.—ALFOMBRAS.—Yutes.

Sucursal: Platería, esquina Siete Esquinas, Teléfono 136

Pañería. Paraguas.
Novidades para Señora.
Pañolería.—Lencería.
Cubrecamas.—Yutes.
Géneros de punto.
Tapetes.—Alfombras.

Depósitos de mantas de lana á precios de fábrica

La casa que vende más barato

Aritmética.—Martes, jueves y sábados, de 11 y media á 12 y media.
Geometría.—Lunes, miércoles y viernes, de 11 y media á 12 y media.
Francés, primer curso.—Martes, jueves y sábados, de 9 á 10.
Dibujo.—Lunes, miércoles y viernes, de 9 y media á 10 y media.
Segundo curso: Geometría especial de España.—Martes, jueves y sábados, de 10 y cuarto á 11 cuarto.
Álgebra y Trigonometría.—Diaria, de 8 á 9.
Francés, 2.º curso.—Lunes, miércoles y viernes, de 9 á 10.
Agricultura y Técnica Agrícola.—Lunes, miércoles y viernes de 11 media á 12 y media.
Contabilidad general.—Martes, jueves y sábados, de 11 y media á 12 y media.
Prácticas agrícolas.—Idem.
Tercer curso Física.—Diaria, de 8 á 9.
Historia Natural.—Diaria, de 11 y media á 12 y media.
Topografía.—Lunes, miércoles y viernes, de 12 y media á 1 y media.
Ampliación de la Agricultura.—Lunes, miércoles y viernes, de 9 á 10.
Agrimensura.—Martes, jueves y sábados de 12 y media á 1 y media.
Técnica industrial.—Martes, jueves y sábados, de 9 á 10.
Química aplicada.—Martes, jueves, y sábados, de 10 y cuarto á 11 y cuarto.
Prácticas de Topografía.—No se ha fijado días;

Estadística de población

Defunciones

Durante el día de ayer las defunciones registradas en los distritos municipales han sido las siguientes: María Riutord M. V. 68 años, Molinar; María Dolores Vanalls, c. 34 años Hospital y Antonia Grimalt Riera, un año La Soledad.

Asuntos municipales

Esta mañana ante el Sr. Alcalde, el representante de *L'assicuratrice Italiana*, D. Miguel Moll ha satisfecho á D.ª Margarita Femenías, viuda del municipal Cladera, asesinado en Son Sardina, la cantidad de 810 pesetas que le correspondían como indemnización de los seguros sobre accidentes, más 78 pesetas por gastos de sepelio. Aquella sociedad no ha hecho descuento alguno.

El alcalde esta mañana ha impuesto varias multas á algunas personas.

En la sesión que esta noche á las seis celebrará el Ayuntamiento tratará exclusivamente de los presupuestos.

Según parece, los concejales se hallan conformes con el dictamen de la Comisión de Hacienda que presenta el presupuesto; el único que presentará enmienda será el Sr. Canet, quien opina que debe aumentarse el sueldo á los empleados inferiores de 1200 pesetas.

También es posible que el Sr. Pomar proponga que conste en presupuesto una cantidad para llevar á efecto durante el próximo año el saneamiento de la Riera, pues aunque existe una consignación en la que se ha tenido en cuenta esta mejora pretende el Sr. Pomar que taxativamente conste la referida consignación.

Denunciando á su marido

Esta tarde, á la una, se ha presentado en el cuartelillo de la guardia municipal una mujer que se decía esposa de Lorenzo Burel, de oficio albañil, que vive en la calle de Sindicato número 68 piso 3.º denunciando que su marido todos los días la maltrataba y pegaba igualmente que á una hija suya de 14 años de edad.

La esposa añadia que su marido se emborrachaba con frecuencia y cuando se encontraba en este estado y aún en el normal, la amenazaba y rompía todo lo que encontraba á mano.

Dicha mujer tiene tres hijos el mayor de 14 años; trabaja para poder alimentarse á ella y á sus hijos puesto que su esposo apenas le entrega el producto de su jornal.

Estos y otros cargos ha hecho la citada mujer.

El Sr. Comandante de la guardia municipal hará comparecer ante su autoridad al esposo denunciado.

Elecciones municipales

La *Gaceta* inserta una real orden circular del ministerio de Gracia y Justicia relacionada con las próximas elecciones municipales. En ella aparte de otras recomendaciones, se llama la atención de los presidentes y fiscales de Audiencia y de los jueces de instrucción sobre el punto

relativo al procesamiento de Ayuntamientos, alcaldes y concejales. He aquí los principales párrafos de dicha real orden. No es ni puede ser el propósito del gobierno suspender ni estorbar en momento alguno, ni con ningún motivo, el imperio de la ley en materia penal pero sí es su deseo que los jueces y Tribunales examinen cuidadosamente los fundamentos de toda denuncia ó querrela que se presenten contra dichas Corporaciones ó sus individuos, para adquirir la seguridad completa de que no obedecen á otros fines que los de la justicia ni están inspirados en intereses ó pasiones relacionadas directamente ó indirectamente con la elección.

Confía este ministerio en que tal recurso electoral, tan repobable, inmoral y dañoso por los males de diferente orden que ocasiona, desaparecerá del todo en las próximas elecciones, ya que tan poco y con tan escaso éxito se empleó en las últimas verificadas; pero si se dictara algún auto de procesamiento con torcidos propósitos, los fiscales de las Audiencias, usando de las facultades que la Ley les atribuye, deben acudir con presteza al remedio del mal antes de que produzca sus efectos para la elección. De todos modos, es de imprescindible necesidad que los presidentes y fiscales vigilen con la mayor atención el proceder de los jueces de sus respectivos territorios y de los auxiliares de los Juzgados, fijándose muy especialmente en las recusaciones, medio legal que, utilizado con frecuencia para determinados reprobados fines, ha constituido un abuso por todo extremo perjudicial y que á todo trance conviene hacer desaparecer. Y si, lo que no es de esperar, algún funcionario dejándose llevar de influencias malsanas, faltare á sus deberes, los mismos presidentes y fiscales, sin perjuicio de corregirlo y castigarlo dentro de las facultades que les son propias, darán cuenta inmediata á este ministerio de toda transgresión de la Ley que noten, para que puedan ser exigidas, como lo serán, con la mayor severidad, todas las responsabilidades que procedan.

Tráfico marítimo

El tráfico marítimo habido en este puerto durante la primera quincena del mes actual ha revestido la misma importancia que el de la quincena anterior si exceptuamos el embarque del ganado de cerda que viene á ser una mercancía importantísima de nuestro mercado.

Las embarcaciones que han entrado durante los quince últimos días han sido 53, de las cuales 29 pertenecen á la clase de vapor y los restantes son veleros.

Los vapores que enarbolaban 4 banderas francesa, 1 inglesa y los restantes española, hacen un total de 17.902 toneladas.

Los veleros que fueron 3 pailebots, 2 bergantines, 5 polacras goletas, 2 balandras, 1 jabeque y 11 faluchos comprendían un total de toneladas 6.492.

El cargamento importado por los buques antedichos ha consistido en avena, piedra, sal, patatas, superfosfato de cal, arroz, huevos, palma, curtidors, madera, tegidos, muebles, hierros, aceros, harina, granos, carbón, etc., etc.

Las salidas de embarcaciones registradas en la secretaría de la Dirección de Sanidad han alcanzado á 52, siendo 24 los de vapor y 28 las embarcaciones de vela que clasificadas resultan, 4 polacras goletas; 2 pailebots, 1 balandra, 1 bergantin, 1 jabeque y 19 laudes con un desplazamiento total de 1.067 toneladas.

Los vapores que fueron 3 franceses, 1 inglés y los restantes españoles, comprendían un total de toneladas 12.397.

Las mercancías exportadas por la totalidad de estas embarcaciones, han sido: Almendrón en gran escala con destino á Marsella, Londres y la Península, hierro viejo, pulpa de albarcoque, ladrillos, madera, cemento, carbón, sal, mantas, muebles, corteza seca, etc., etc.

De los vapores entrados 4 lo han efectuado en lastre y de los salidos siete. Los veleros diez han salido igualmente han entrado tres.

Los pasajeros que han traficado durante la misma quincena han sido unos 1.398; de los cuales 692 han venido con los buques de vapor, 354 han salido con los mismos de nuestro puerto y los restantes han recalado en este puerto de tránsito para diferentes lugares.

El ganado que ha traficado ha sido bastante considerable sobresaliente aparte de la clase de cerda, el de la vacuna.

También han sido conducidos á esta ciudad varios presos reclamados por las distintas autoridades y embarcados otros

con destino á diferentes establecimientos penales.

En las operaciones de carga y descarga se hallan actualmente varias embarcaciones. entre ellas las polacras goletas *Larcño* y *María* que lo efectúan con madera. cacharrería, ladrillos y otras mercancías de esta índole.

En lo que atañe á reparaciones, en nuestros astilleros desde hace algunos días se observa mayor movimiento que de ordinario, motivado en parte por la reparación que se lleva á cabo en el casco del bergantin goleta *Dolores Vilaseca* en el desguace de la polacra goleta *Carmelita*, reparaciones algo importantes.

Además en la construcción de varios faluchos y en la reparación de otros se hallan ocupados bastantes trabajadores calafates.

Es sabido que el vapor *Menfi* conforme digimos en nuestra estadística anterior, se le están reparando varias averías de poca monta y pintándole su casco.

De las mejoras que recientemente se han hecho en el muelle dimos cuenta oportunamente pudiendo añadir que las tres lámparas arcos voltaicos que se colocan en la plazoleta de la Consigna, están casi al terminar.

Religiosas

Santoral
Para hoy.—Santos Galo, Florentino, Ambrosio y Saturnino.
Para mañana.—Santa Eduvigis y Santos Mariano y Victor.

Cuarenta Horas
Mañana continuarán en Santa Eulalia. A las seis exposición, á las nueve y tres cuartos horas y misa mayor.
Por la tarde, á las cuatro, los actos de coro. Al anochecer rosario, triduo, novena y reserva.

Notas del Carnet

De viaje
Entre el pasaje salido para Mahón en el vapor *Nuevo Mahón* figuraban los siguientes pasajeros:

D. Emilio Canel, D. Felipe Fernandez, D. Pedro Sintés, D. Jaime Barnils, don Juan Roig, D. Jaime Morey, D. Juan Sans y D. Juan Caldenty.

En el vapor *Beller* han llegado esta mañana de Barcelona D. Luis Barreras y señora, D. Antonio Fort, D.ª Dolores de Josefa, D. Joaquín Vila, D. José Pou D. Sebastián Cladera, D. Narciso Costa, D. Gabriel y D. Miguel Sureda, D. Gabriel Orell, D. José M.ª Vidal, D. Lorenzo Socias, D. Eugenio Florans y señora y D. José Rujedas.

Para Ibiza y Alicante han salido esta mañana en el vapor correo D. Modesto Costa, D. Manuel Marcos, D. Antonio Martí, D. Jaime Lull y otros.

En el vapor *Cabrera* ha salido para el *Cap Enderroc* la oficialidad y jefes de artillería de esta plaza y varios otros jefes.

Militares

Escuela de Equitación
El *Diario Oficial* del Ministerio de la Guerra publica una relación de las clases y solda los para dotar á la Escuela de Equitación Militar.

En dicha relación no figura destinado á la Escuela ningún individuo del *Escuadrón de Cazadores de Mallorca*. Tampoco este *Escuadrón* tributará caballo alguno á dicha Escuela.

Ayudante
Hoy ha llegado á esta plaza el capitán ayudante de la misma recién nombrado D. Eugenio Florán Velaz de Medrano y Vallterra.

Armamento
El Rey ha dispuesto que se dote á todas las zonas de reclutamiento con el armamento Mauser reglamentario.

Marítimas

Movimiento del puerto
El movimiento de embarcaciones habido en este puerto durante el día de hoy ha consistido en la llegada, á las seis y cuarto, del vapor *Beller*, de Barcelona, y la salida de los vapores *Cabrera*, para el *Cap Enderroc*, y *Luhio* para Ibiza y Alicante efectuadas á las ocho y media y doce de la mañana respectivamente.

Otras noticias
Los telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina han sido los siguientes:

- Alcudia 15 á las 9.
- Viento E. flojo, mar calma y cielo abierto.
- Ibiza 15 á las 8:55.
- Barómetro 764,23 viento E. fresco marejada y horizonte aclajados.
- Andraitx 15 á las 9.
- Cielo con celajes, viento E., mar llana y horizonte calmoso.
- Sóller 15 á las 8:30.
- Viento fresco del S.E., mar llana y cielo despejado.

Comerciales

Mercados de Mallorca
Inca.—Poco concurrido se ha visto el mercado de hoy.
Los precios que han regido en el mismo son los siguientes:
Almendrón, los 42 kilógs., á 65'00 pesetas.
Trigo, los 70 litros, de 00'00 á 16'00 idem.
Candeal, id. á 16'00 id.
Cebada del país, id. de 0'00 á 10'50 id.
Id. forastera, id. á 10'00 id.
Avena del país, id. de 0'00 á 8'50 id.
Id. forastera, id. á 7'00 id.
Garbanzos, id. á 20'00 id.
Maiz, id. á 15'00 id.
Habichuelas (confits), id. á 30'00 id.
Id. blancas, id. á 32'00 id.
Frijoles, id. á 27'00 id.
Habas para cocer, id. á 17'00 id.
Id. ordinarias, id. á 16'00 id. id.
Id. para ganados, id. de 00'00 á 15'50.
Cerdos cebados, los 10 kgs., á 10'00 id.
Higos pasos, los 42 id., de 13'00 á 10'00 id.
Azafrán, los 33 gramos á 3'00 id.—C.
15 Octubre 1903.

De teatros

La Asistencia Palmesana
Resulta muy atrayente y simpático ese movimiento que se nota en los Teatritos de las sociedades obreras de Palma.
Anoche nos sorprendió agradablemente en «La Asistencia Palmesana» la importante reforma que en la sala de espectáculos se está á toda prisa realizando, para inaugurar la temporada teatral el próximo domingo.

Mientras la compañía de Pepe Ribas bajo su dirección ensayaba la afortunada zarzuela de Arniches y Chapí *El puño de rosas*, gran número de obreros aprovechaban la velada para dar la última mano á la reforma. Eran socios de la casa y trabajaban por amor á «La Asistencia».

La reforma cambia por completo el aspecto de la sala. La forma de herradura de la galería que resulta piso principal de nueva construcción, le da aspecto que llamaremos teatral, al par que aumenta su cabida.

Las obras se han llevado á cabo por medio de acciones de 25 pesetas cuya emisión se cubrió apenas emitida.
Esas viejas sociedades tienen mucha madre.

«La Asistencia Palmesana» fundóse allá por el año 1859. Nació de una disidencia de «El Auxilio» primera sociedad de socorros mutuos que funcionó en Palma.

«El Auxilio» se dividió en dos bandos, *blancos y negros*. Los *negros* que eran todos ó casi todos milicianos del 54 se separaron de los *blancos* y fundaron «La Asistencia» que entre sus socios, antiguos obreros, son hoy poderosos industriales como el de calzado Rubert, los de mantas Barceló y Magraner, Muntaner socio de Amengual, Juan *Maneu* y muchos otros.

Su primer Presidente fué D. José Guasp y Pujol hermano del Jefe maurista. Su actual presidente que bien podíamos llamar *Vitalicio* D. Cayetano Gomila ejerce el cargo desde hace unos 18 años. Su amor á «La Asistencia» bien merece esa constante distinción que le reiteran en cada renovación de junta los socios de «La Asistencia».

El domingo se inaugurará la reforma de la sala de espectáculos sin terminar. Faltaría el decorado que le dará por su tonalidad claro aspecto muy risueño.
Con otro empujón más, nos decía el Sr. Gomila, ensancharemos la boca del escenario, daremos al techo mayor altura y haremos la instalación eléctrica.

Las obras escogidas por la compañía de Ribas para el domingo son *La Trapería*, *El puño de rosas* y *La Revoltosa*. La compañía estudia y Pepe Ribas se afana mucho.

Del estreno nos ocuparemos el lunes.
Barcelona
Gran Teatro Liceo

La compañía de Opera debutó el sábado en el Liceo de Barcelona con *La damnazione di Faust* está constituida en la forma siguiente:

Maestro director y concertador, Mascheroni; otros maestros, Bosa Goula Fité y Lamotte de Grignon; maestro de coros, Marin; sopranos dramáticas, Giudice y Berlandi; soprano ligera, Aleksandrovich; sopranos líricas, Bardi y Michalska; mezzos sopranos y contraltos, Dablander, Fabbrí y Mazzuchelli; primeros tenores, Angioletti, Bonci, Mariacher, Vignas é Iribarne; primeros barítonos, Blanchart de la Torre, Tessary y Mentastí; primeros bajos, de Grazia y Torres de Luna, y tenor comprimario, Maini.

A las señoras y señoritas

Mademoiselle MADELAINÉ CAUMARTIN, modista de sombreros tiene el honor de participar á las señoras y señoritas de buen gusto que á su regreso de París dentro de breves días llegará á esta capital con un elegante y precioso surtido de sombreros de invierno para señoras y señoritas y niños. Avisará oportunamente su llegada á su distinguida clientela.

El Homicidio de Inca Juicio por Jurados

Antecedentes

En esta Audiencia provincial se ha constituido, á las diez y media de la mañana de hoy el Tribunal de Jurado, presidido por el magistrado D. Vicente Fernández.

En representación de la ley figuraba el Teniente fiscal D. Monserrate García, y de la defensa del procesado estaba encargado el letrado D. Tomás Muntaner.

El banquillo lo ocupaba Cayetano Valls, acusado del delito de homicidio.

La causa que se ha visto procedía del Juzgado de Instrucción de Inca.

El hecho de autos

El día 12 de Diciembre último, en la ciudad de Inca se perpetró un crimen que pudieramos llamar pasional, porque lo fué el móvil que impulsó á los vecinos de Inca José Bonnin y Cayetano Valls á que se agradieran mutuamente, resultando muerto el primero.

Los rencores entre ambos nacieron tiempo atrás, en ocasión de haber roto el Cayetano Fuster las relaciones amorosas que mantenía con la hermana de aquél, por razones de poca monta. Estos rencores se fueron acrecentando, y he aquí que el día de autos después de haberse apedreado y amenazado, se vieron al cerrar la noche en una academia de baile que el vecino de Inca Miguel Beltrán tenía á su cargo, y cuando al salir á la calle se encontraron frente á frente, el José Bonnin empujó varias veces á su adversario contra la pared, y al preguntar éste quien le había empujado, el Bonnin se declaró autor, dándole varios bofetones que fueron contestados por otros; sacaronse luego cuchillos á relucir, y al cabo de minutos se hallaba un hombre tendido en el suelo, en un charco de sangre, que resultó ser el José Bonnin que recibió una herida, de la que murió tres días después.

El Cayetano Valls se presentó al poco tiempo de perpetrado el crimen, á la autoridad, declarándose autor del hecho.

Declaración del procesado

Es de Lluchmayr y tiene 22 años de edad. Afirma que la noche del día de la ocurrencia asistió al baile que se celebraba en casa del vecino de Inca, Miguel Beltrán. Dice que efectivamente al salir del baile antes indicado, fué agredido por el interfecto y que ante la gresión, sacó un pequeño cuchillo, infiriendo con él una cuchillada al José Bonnin, huyendo luego por temor de ser agredido nuevamente, toda vez que su adversario le era superior en vigor físico.

Añade luego que poco después del hecho se entregó al guardia nocturno del citado pueblo, y explica que la ruptura de las relaciones con la hermana del interfecto obedeció á que no le *chocaba* la mucha cha.

Prueba testimonial y documental

Los testigos

Los testigos que llamaremos de cargo que han desfilado ante el Tribunal que eran cinco, nada han apartado que demostre la criminalidad del procesado, pues sus declaraciones, todas parecidas, casi cortadas por el mismo patrón, han redundado en pro de éste, que no hizo más que defenderse de su adversario, que le era superior.

Han afirmado que efectivamente el interfecto era robusto, algo bromista, y algunos han declarado que era de carácter pendenciero. También se ha renunciado á varios testigos.

El único testigo llamado por la defensa que era Catalina Ramis, ha dicho que la madre del muerto le indicó que notificara al procesado que se abstuviera de ir por la vía pública presintiendo ya que un día ú otro se desarrollarían entre ambos convencios hechos desagradables como el que se persigue.

La prueba documental ha consistido en la lectura de la diligencia de autopsia que ha interesado el abogado defensor.

Informe de la acusación

El Sr. García empieza su alegato haciendo historia del hecho de autos y de los hechos criminosos que se cometen en esta isla que desde hace poco se suceden con bastante frecuencia. Yo esperaba aquí, ha dicho:—que los testigos aportarán al juicio oral nuevas pruebas, pero esos testigos han reproducido aquí las declaraciones que emitieron en el sumario y las han reproducido retratadas de cuerpo entero. Los testigos todos, han negado que el agresor fuera de carácter pendenciero como pretendía la defensa.

Continúa el distinguido señor teniente fiscal su informe sobre las simples rencillas que motivaron el hecho, y termina pidiendo á los señores Jurados un veredicto de culpabilidad.

Informe de la defensa

El letrado defensor empieza su informe diciendo á los señores Jurados que todo en este mundo se ve de dos maneras, pero que realmente se compone de una; todo lo blanco se ve negro, todo lo lógico inverosímil, el fiscal, dice, no hace caso para nada, de la declaración de la testigo Catalina Ramis que yo tengo muy en cuenta, porque esa declaración nos demuestra lo prevenida que iba la madre del interfecto, que ante el temor de verle sentado aquí,

en el banquillo, suplicaba é intentaba que al procesado no fuera per las calles, por no hallarse con su hijo, presintiendo ya un hecho desagradable.

Intenta luego demostrar la falta de provocación que existió y la defensa legítima en que estaba el procesado, puesto que quien obra así, lo hace impulsado, obligado, para defenderse de su agresor.

Después de aclarar varios conceptos é intentar demostrar la inocencia de su defendido, termina su alegato demandando al Jurado un veredicto de inculpatibilidad, que cree dictará, en atención al juramento prestado y toda vez que el acusado obró en legítima defensa, no mereciendo ser expulsado de la sociedad.

Resumen y veredicto

El Presidente, Sr. Fernández, resume con bastante brevedad los alegatos de las partes leyendo á los Jurados las preguntas á que han de contestar en su deliberación, para lo cual se suspende la sesión por diez minutos, reanudándose luego, siendo leído el veredicto del Jurado que resulta de culpabilidad.

Las partes

El teniente fiscal ha pedido para el procesado la pena de 6 años y un día de prisión mayor y el pago de las costas, sirviéndole de abono la mitad del tiempo de prisión á que ha sufrido provisionalmente.

La defensa ha rogado á la sala que existiendo la circunstancia de haber obrado el procesado en legítima defensa se le absolviera libremente.

La Sentencia

Después del deliberio correspondiente la sección de Derecho ha dictado sentencia, por la que se condena á Cayetano Valls Pomar á la pena pedida por el representante de la ley.

El público

Como en todas las causas criminales, el público que asistió á la celebración de la vista ha sido numeroso.

La Política

De Mallorca

Los conservadores dan por fracasado su intento de formar una candidatura de altura.

Ofrecieron en un principio un puesto en ella á D. Juan A. Fuster antiguo oficial de la Armada, el cual apesar del retraimiento en que vive aceptó en principio por amor al orden y á las instituciones, mientras que otras personalidades hicieran igual sacrificio.

Mostrábase también conforme ir al Ayuntamiento por los conservadores el abogado D. Rafael Rosselló y Alemany y D. José Oliver, antiguo periodista que hoy vive retirado en Palma después de haber labrado su fortuna en Filipinas.

El Sr. Oliver aceptaba el puesto pero resultó no hallarse comprendido en el censo.

D. José Esteva á instancias de sus amigos políticos se escusó de volver al Ayuntamiento y de aquí no pasó el intento de formar un Ayuntamiento de altura.

¿Quiénes serán los candidatos del partido conservador?

Hasta ahora solo existe el acuerdo de presentar cinco candidatos al igual que los mauristas.

Nos consta se recibieron ayer telegramas de D. Antonio Maura y de los Condes de Sallent y San Simón encomendando á todo trance la unión de los monárquicos para las próximas elecciones.

Los conservadores al parecer están dispuestos á complacer á sus jefes y en este sentido se nos dice trabaja también el Sr. Gobernador civil de la provincia.

Continúan conservadores y mauristas sin designar candidatos.

Se han lanzado algunos nombres; pero se nos ha asegurado que ninguno de los que se dice se presentarán para concejales.

Esta mañana hemos hablado con un caracterizado político conservador, que ocupa un elevado cargo, el cual nos ha manifestado que ningún acuerdo había recaído en concreto. Es verdad —nos ha dicho— que pensamos en llevar al Consistorio personas de prestigio que pudieran luchar con los contrarios; pero nuestros esfuerzos han sido infructuosos. Las personas á quienes hemos acudido nos contestaron negativamente sin que podamos saber el motivo.

En la actualidad estamos trabajando para llevar gente nueva, que lleve nuevas ideas al Ayuntamiento. El permanecer todavía en el campo algunas personas retrasa principalmente los trabajos.

Esperamos saber oficialmente el día que han de celebrarse las elecciones para activar los trabajos.

El personaje con quien hablamos se lamentaba de que los antiguos políticos de reconocida integridad no hubieron querido ir al Ayuntamiento en donde hacen falta.

En resumen, que nos encontramos, como quien dice, en vísperas de elecciones, y el partido gobernante solo tiene designados á dos candidatos; á D. Antonio Planas y á D. Francisco Bonnin.

Gacetillas

Nuestro paisano D. Damian Isern, apoyado por el Sr. Pidal, aspiraba á la investidura de senador por la Academia de Ciencias Morales y Políticas, en la vacante del Sr. Conca Castañeda.

El día de la elección fué elegido el Sr. Escartín que desempeñaba el cargo de bibliotecario de la alta Cámara al recibir la investidura de representante del país.

Es un distinguido publicista de reconocida competencia en cuestiones sociales. Sus compañeros de la secretaría del Senado le regalarán las medallas de oro que constituyen el distintivo de senador.

Se publicado una R. O. disponiendo que puedan matricularse en el primer curso del gr do superior los alumnos del Magisterio que hayan aprobado los dos primeros cursos del grado elemental.

Con mucha frecuencia se suceden en la calle de Camaró los escándalos y alborotos.

Ayer, sin ir más lejos, dos ibicencos riñeron sacando á relucir cuchillos, más tarde dos prostitutas armaron brega abofeteándose.

Estos hechos en extremo poco edificantes hacen que el público reclame contra la falta de vigilancia que por parte de la policía se observa en aquel barrio.

Lo denunciarnos al inspector Sr. Aparici á fin de que pueda hacer algo de provecho en el cargo que se le tiene confiado.

La Gaceta inserta una real orden disponiendo se publiquen los resultados por provincias de los estados del movimiento de la propiedad territorial durante 1901.

La Compañía Mallorquina de Electricidad ha presentado al Sr. Tesorero de Hacienda una relación de los contribuyentes que no han hecho efectivas sus respectivas cuotas durante el tercer periodo de cobranza voluntaria del impuesto de 10 por 100 sobre el suministro de energía eléctrica para alumbrado.

El Sr. Tesorero de Hacienda ha dictado providencia de apremio contra dichos contribuyentes.

Desde esta mañana llama, la atención pública en nuestras calles una Troupe de gimnastas acrobatas, que hacen las delicias de los chiquillos.

El precio para la presención del espectáculo es económico, la voluntad de cada uno se deposita en metálico en una bandeja que existe apostada en el santo suelo.

Se encuentra, hace algunos días, enfermo, guardando cama, nuestro amigo don Francisco Noé.

Deseámosle pronto alivio en su dolencia.

En la Plaza del Mercado esta mañana una criada á quien una mujer hacia ciertas ofertas que aquella creía ofensivas, ha maltratado y pegado á la misma ha intervenido un guardia municipal poniendo paz á dichas mujeres.

El Sr. A Boeri antiguo capitán de caballería, ha visitado nuestra redacción y nos ha manifestado que pasado mañana, domingo, se propone dar una conferencia en nuestro teatro Principal.

Se nos dice que otro licenciado de Ejercito quiere denunciar varias plazas del Instituto General y Técnico de las Baleares.

Esta mañana han sido puestos á disposición del Juzgado los dos ibicencos que ayer riñieron en la calle de Camaró.

El paseo del Borne, anoche, por ser día de moda se vió muy concurrido.

Hoy en el Instituto han empezado las clases para los alumnos de la carrera del Magisterio.

Mañana en esta ciudad se celebrarán los acostumbrados mercados.

Sigue siendo igualmente caluroso el tiempo reinante. La elevada temperatura es impropia de la estación en que nos encontramos.

El día 9 de Noviembre próximo se celebrará la subasta para la venta del material inútil existente en las factorías de utensilios de esta plaza.

Durante el mes último en Puigpuñent ocurrieron 2 nacimientos y 2 defunciones.

Esta mañana en la calle de Campo Santo dos mujeres por chismes de vecindad han promovido fuerte alboroto; ha intervenido el guardia municipal haciéndolas comparecer ante el Sr. Comandante. Dichas mujeres han sido multadas por el Sr. Alcalde.

En la secretaría del Ayuntamiento de Ibiza se halla expuesto al público á efectos de reclamación el presupuesto ordinario de ingresos y gastos para el próximo año de 1904.

Acordada la expropiación de una parcela de la casa calle de las Monjas n.º 2 cuyos propietarios son desconocidos, por la Alcaldía se les cita para que en el plazo de cincuenta días se personen en el expediente.

La guardia civil de Manacor ha detenido á una mujer como presunta autora de haber hurtado varias prendas de ropa en unas tiendas de la expresada villa.

Repertorio de los Juzgados Municipales por la Revista de Tribunales.—1 tomo pasta 8 pesetas. Librería de J. Tous.

Manual de conversación español-francés con la pronunciación figurada.—3 ptas. Librería de J. Tous.

El próximo domingo en el teatro de Mar y Tierra se representará el drama La Carcajada.

En la Plaza del Olivar adosada á la pared de la iglesia de San Antonio se ha construido una caseta para la expedición de trastos viejos.

Para su publicación en el B. O. el Alcalde de Sineu ha remitido al Gobierno civil el extrato de los acuerdos tomados por aquella Corporación durante el tercer trimestre del actual año.

Esta mañana en la Audiencia provincial se ha examinado para Procurador el joven D. Rafael Alorda, habiendo sido aprobado.

Repertorio de los Juzgados Municipales por la Revista de Tribunales.—1 tomo pasta 8 ptas. Librería de J. Tous.

Un paisano nuestro, notable facultativo que se dedica á la especialidad oftalmológica, ha merecido que los periódicos de Barcelona La Vanguardia, Las Noticias, Diario del Comercio y otros se ocupasen con elogio de un notable caso clínico que nos honramos en transcribir: Gracitud al Dr. Ramonell (oculista). Después de 13 años de padecer grave enfermedad en el ojo izquierdo, y trata la por las eminencias de esta sin resultado, y perdida la visión, me recomendaron al Dr. D. Juan Ramonell (calle Santa Ana, 4 principal, Barcelona), quien había recién llegado de la Habana. Esta fué mi Providencia, pues el 11 de Agosto último me hizo la primera cura, y gracias á su saber estoy curada totalmente. En su consecuencia, y agradecida, le recomiendo á cuantas tengan la desgracia de padecer enfermedades en los ojos, segura que bendecirán su nombre. Ofreciéndome en mi casa, San Antonio de Padua, 8, tienda, Barcelona, para dar cuantos detalles se deseen. Emilia García.

Cognac Prunier.—Representante F. Salom.

Una muestra de las Píldoras de Vida, del doctor Ross, á disposición de todos. Millones de estas Píldoras se dan gratis, si no fuesen un bien para la humanidad doliente, ¿se entregarían nuestras gratías? Seguramente que no, ya que de no cumplir debidamente todo lo que su autor les atribuye, pronto se desacreditarían. Es nuestro deseo que cada uno por propia experiencia, sin gastar un céntimo, pueda probar este remedio, que tan gran éxito ha tenido en todas las Américas.

Progreso científico. Lo es sin duda el descubrimiento hecho por el Dr. Casile de sus renombrados medicamentos que curan todas las afecciones del pecho, en especial la tisis y todas las enfermedades del estómago. Para más detalles léase en 4.ª página Los adelantos de la Ciencia.

Recomendamos á las personas que les moleste el vello prueben el Depilatorio Venus.

¡No más canas! ¡No más barba gris! ¡No más calvos! Usad para el cabello el Petróleo Sansón.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza. Diríjase Almacenes Montaner, Sindicato 4 10.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION) Explosión en una mina.—Un manifiesto Madrid 15 á las 9'15.

Murcia.—En la mina San Antonio de Mazarrón se ha producido una explosión en el momento en que se estaban cargando unos barrenos.

Bilbao.—El comité republicano ha publicado un manifiesto relatando los sucesos últimamente ocurridos en esta capital. Dice el citado documento que los reaccionarios agredieron á los liberales que se hallaban indefensos, y hace un

llamamiento á las mujeres incitándolas á que no se dejen explotar por los reaccionarios; y recuerda que, al grito de ¡viva la religión!, en los años 1836 y 1874 hubo guerras civiles.

Casino republicano

Madrid 16 á las 9'15.

Vaencia.—Anoche se inauguró un Casino republicano en el distrito del Hospital.

Aguardaban en la calle, para oír á los oradores, unas 4 000 personas que fueron disueltas por la guardia civil sin incidente alguno.

El Rey á Zaragoza

Madrid 16 á las 9'15.

A las 8 y 15 minutos ha salido el Rey para Zaragoza.

Le acompaña el ministro de la Guerra Sr. Martitegui.

Estuvieron á despedirle en la estación el Gobierno, las autoridades, el elemento oficial y bastante público.

El gobernador acompaña á Su Magestad hasta el límite de la provincia.

Se han despedido en la estación la Reina y las infantas Teresa é Isabel.

Agresión clerical.—En libertad.—Je-suita procesado.

Madrid 16 á las 9'30.

Bilbao.—Anoche tres clericales agredieron á D. Agustín Mintegui, individuo de la Juventud republicana.

Han sido puestos en libertad 18 republicanos y 6 reaccionarios, entre éstos el jesuita Sr. Ortíz á quien se ha dejado libre bajo fianza, pero se le ha procesado.

Real Orden

Madrid 16 á las 11'30.

La Gaceta publica una Real orden fijando el cambio para la presente quincena en 33'90; correspondiendo la reducción de un 25 por 100 en la liquidación para el pago en oro de los derechos de aduanas.

La bolsa de hoy

Madrid 16 á las 16.

(URGENTE)

Table with 2 columns: Item and Price. Interior contado . . . 76'95, Interior fin de mes. . . 77'05, Amortizable 5 por 100 . . . 96'95, Banco de España . . . 475'00, Compañía de Tabacos. . . 442'00, Francos . . . 33'30, Libras . . . 00'00, Exterior de París . . . 91'10

FABRA

Billetes de Navidad

Se ha recibido nueva remesa en la Administración núm. 1 de la Plaza de Cort.

1 000 ptas. el billete, 100 ptas. décimo

Postales novedad

Se ha recibido un hermoso surtido en negro y colores, al platinó y bromuro.

(172)

(173)

(176)

(189)

A pesar de haber llamado Hector con fuerza tardaron en abrir la posada y al cabo de mucho rato asomóse á una ventana un mozo de cuadra preguntando:—¿Quién sois y qué queréis?

—Dos caballeros lorenenses,—respondió Noe que acompañó la respuesta con un juramento alemán.

—Esperad, que ahora bajo á abrir,—dijo el de la ventana y el tiempo que transcurrió fué suficiente para que el hombre que seguía trabajosamente su camino pudiese alcanzarlos y como, á la cuenta conocía á Leo de Arnemburgo, cuya armadura sabemos llevaba Noe, creyó que este era el caballero lorenés y se acercó á él diciéndole:—¡Ah! ¡Creo, señor de Arnemburgo, que vuelvo del otro mundo!

Volvióse asombrado Noe y como se había hecho de día reconoció en el recién llegado á un personaje cuya presencia habría llenado de asombro á Pibrac y al rey de Navarra, pues no era otro que el pañero de La Chesnaye, el mismo que se arrojara voluntariamente al fondo del calabozo del olvido del Rueda á Dios del Louvre.

XXII

Como se vé La Chesnaye no había muerto y Noe y Hector que ignoraban lo

que pasara en el Louvre no podían asombrarse al verle. Noe no había tenido anteriormente ocasión de verle más que una ó dos veces, y sin embargo, conservaba el recuerdo de su fisonomía y al encontrarle al amanecer con las manos ensangrentadas y el traje hecho pedazos á la puerta de su propia casa olfateó alguna nueva aventura. El pañero le tomaba por Leo de Arnemburgo y era el caso de aprovecharse de la equivocación.

En la época en que se hallaba en Navarra habíase divertido Noe con mucha frecuencia en imitar la voz de tal ó cual persona, con especialidad la de un consejero del Parlamento de París, el que, apesar de su cargo era de origen alemán y conservaba el acento de las orillas del Rhin. La facilidad de la imitación le sirvió á Noe de una manera maravillosa.

—¿Cómo exclamó.—¿No sabéis, señor La Chesnaye, si estáis muerto ó vivo?

--No, señor de Arnemburgo.

Noe había tenido ocasión de observar durante el trayecto que recorriera como prisionero en compañía de Leo que éste acostumbraba á volverse de cierta manera en la silla y le imitó tan bien, que La Chesnaye no dudó ni un sólo momento que tenía que habérselas con el noble lorenés y le dijo:—Sí, señor, ví el fondo del infierno.

—Sí, pero el rey de Navarra.

—El de Navarra! ¿Y qué quería?

—El gascón y él habían encontrado mis papeles y entre ellos un documento escrito en cifra cuyo contenido deseaban conocer y precisamente era la lista de las personas con las que se podrá contar el gran día ¿sabéis?...—y La Chesnaye guiñó el ojo y el prudente Noe no queriendo comprometerse respondió:—Sí, ya lo sé.

Noe creyó que La Chesnaye completaría la frase pero no fué así y continuó:—Entraron ambos en mi calabozo y levantando la losa del in pace, pues hay una allí, me amenazaron con arrojarme á él si no hablaba. Los miré y comprendí que la cosa iba de veras, ¿qué habrías hecho en mi caso, señor de Arnemburgo?

—¡Demonio!—murmuró Noe.—El caso era apurado.

—Leer era hacer una traición á nuestro señor.

—¿Y preferisteis morir?

—Sí.

—¿Y cómo estáis vivo aún?

—No esperé á que me arrojasen al in pace y me tiré de cabeza,—dijo el pañero y á través de la celada miró Noe con admiración á aquel burgués capaz de semejante hazaña.—El in pace del Rueda á Dios es el más profundo del Louvre y está treinta ó cuarenta pies más bajo que el

Noe galopó sin detenerse hasta llegar á las puertas de París, pero allí creyó oportuno celebrar consejo y se dijo:—¿Adónde voy? Pregunta en apariencia tan sencilla, era muy difícil de responder por el motivo de que no podía ir al Louvre porque esto habría sido no solo meterse en la boca del lobo sino además comprometer sin resultado alguno al rey de Navarra y creyó que lo mejor era seguir por los baluartes y entrar en París por la puerta de Santiago.

Como había vivido mucho en el campo y sobre todo en el mediodía, sabía conocer la hora por las estrellas y calculó que eran las tres de la madrugada y que no tardaría en amanecer y, en efecto, poco después empezó á blanquear el horizonte y las estrellas palidieron. La claridad, no fué, sin embargo, suficiente para que Noe pudiese ver bien á un hombre que parlamentaba á través del enrejado ventanillo con el centinela que le decía que de noche no podían entrar en París más que las personas de calidad.

—¡Pardiez! ¿No ves mentecato que soy un caballero?—decía el que deseaba entrar y Noe, que conoció la voz se acercó apresuradamente exclamando:—¡Hector!—Volvióse éste y contempló al de la visera calada y le preguntó:—¿Qué ¿Me conocéis?

JAIME RUIZ

ARENAL, 22, DUPLICADO—MADRID

Sucursales en

Bilbao, Gijón, Santander, Albacete, Jaen y Palma

Esta casa es la que en España ha ejecutado y tiene en ejecución más instalaciones eléctricas, como lo demuestra la siguiente relación de las que se hallan hechas por la misma, VIZCAYA.—BILBAO, Lequeitio, Ondárroa, Motrico, Urberuaga, Plaza y Orduña.—CASTILLA.—Solares, Astillero, Liérganes, Lacabada, Santoña, SANTANDER, Medina de Pomar, Espinosa de los Monteros, Cabezón de la Sal y Comillas.—ASTURIAS.—Gijón, Grado, Pravia, Salas, Doriga, Gordellana, Tineo, Belmonte, Unquera, Llanes y Columbres.—GALICIA.—Lugo.—NAVARRA.—Corella, Cascante, Cintruénigo, Murchante, Ablitas, Arguedas, Valtierra, Monteagudo, Castejón y Tudela.—ARAGÓN.—Malón y Novallas.—RIOJA.—Haro y Alfaro.—CATALUNA.—REUS.—ÁNDALUCIA.—Martos, Torredonjimeno, Alcaudete, Valdepeñas de Jaen, Fuensanta, Alcalá la Real, Jaen, Torre del Campo, Andújar, Porcuna, Villanueva de la Reina, Arjona, Lopera, Higuera de Arjona, Arjonilla, Marmolejo, Villa del Rio, Montoro, Bujalance, Cañete de las Torres y Ecija.—MURCIA.—Archena y Fortuna.—LA MANCHA.—ALBACETE y Mahora, Baleares.—PALMA.

Además de las indicadas tiene esta casa gran número de instalaciones contratadas para dar principio á los trabajos, y por lo tanto, en iguales condiciones, ninguna casa de España puede hacer éstos más económicamente, pues claramente se comprende que adquiriendo los materiales en tan gran escala como necesita y siendo algunos de su exclusiva fabricación, obtiene más ventajas que las demás casas que se dedican á esta clase de trabajos, y puede ofrecer más sólidas garantías á sus clientes.

EN PALMA, PLAZA DE CORT, 3 y 5, encontrará el público un gran surtido de material eléctrico y gran variedad en el de Cristalería y decorativo para electricidad, como son, tulipas, globos, arañas, péndulos, brazos, portátiles, etc., etc.

Plaza de Cort, 3 y 5—PALMA DE MALLORCA

Los adelantos de la Ciencia

han logrado que el Dr. Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma (sofoación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no sólo curan infaliblemente estas enfermedades sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis. Si por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados Confitos Casile, que asociados á las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos.

Inventor de los renombrados medicamentos CASILE

DIPUTACION, 435 BARCELONA

Después de largas experiencias compusimos el Bálsamo Casile, que no sólo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son atenia, debilidad del estómago, digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias (nauseas, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hiperacidia), y toda clase de dispepsias, haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesadez, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquiera enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona, todos los días á las 12 y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 pesetas, Confitos Casile, 5 pesetas, Bálsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 435 Barcelona en Palma de Mallorca en la farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, núm. 14.

SOLUCION BENEDICTO DE GLICERO FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc.

Frasco 260 pesetas. Depósito: Farmacia del D. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. de la Cuartera, 14 y Centro Farmacéutico.

Depilatorio Venus

Preparado por la casa J. LL. PRUNES

Despacho: Gobernador, 6, Barcelona

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandarán prospectos gratis á quien mande una tarjeta con las señas.

Precio: 6 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo, mandando 6 pesetas en sellos ó otra forma de fácil cobro.

DETALLE.—En las principales perfumerías, droguerías, peluquerías y salones de peinar.

Se vende en Palma: D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 14. Perfumería Modernista, San Nicolás, 33.—D. Francisco Meridiano, Cadena, 6.

EMULSION NADAL
que contiene el 80% de aceite de hígado de bacalao y glicerofosfato de hipofosfito.

ANALIZADA por el Dr. Bonet secretario de la Facultad de Farmacia en MADRID
Aprobada y reconocida por el Ilustre Colegio Médico de BARCELONA
ES LA MEJOR Y MÁS AGRADABLE

Alimento concentrado y medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, crecimiento de los huesos y salida de los dientes, necesario á los niños, embarazados, personas débiles. Para la Tos, Catarros, Vitis, Escrofulismo, Raquitismo, Debilidad, Anemia, etc.—Resistencia basada en las experiencias terapéuticas, controladas, dirigidas, etc.—No excita el estómago.—En las Farmacias.

Tinorería Parisiense

DE FRANCISCO MARTÍ

Casa fundada en 874, Jaime II, núm. 55, (antes Bastaxos).

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela, y al público en general, que después de tres meses de ausencia, viajando por el extranjero, y habiendo visitado las principales manufacturas de dichos países, ha sido portador de las últimas novedades para teñir toda clase de ropas en todos colores, así como también para el lavado, una de las especialidades de esta casa es el LAVADO A SECO. Todos estos trabajos se hacen sin necesidad de descoser ninguna prenda, como también son garantizadas, prueba de ello los muchos años de existencia, por lo tanto no debe confundirse esta casa con otras.

PRECIOS MUY MÓDICOS

PECTORAL DE ANACAHUITA

No hay Tos, Ronquera, Bronquitis ni Afección Pulmonar que resista á su poderosa y benéfica acción.

TOMADO EN UNIÓN CON EL

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

MARCA LANMAN Y KEMP

Aun cuando se haya declarado la temible Tisis sostienen y alivian al enfermo como ningún otro remedio.

EXIGIR SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" CON LA FIRMA DE

LANMAN & KEMP, New York,

COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

Vapores Trasatlánticos

de Pinillos Izquierdo y Compañía

Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana. Saldrá el día 25 de Octubre el vapor

Conde Wifredo

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y para Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía

SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.

Contra la tos.—Éxito admirable

Jarabe del Doctor Villegas (Córdoba)

á base de Bromoformo y Clorhidrato de Heroína

Cura en absoluto y radicalmente la tos por rebelde y crónica que sea. Los catarros, los tísicos, asmáticos, desnéuticos y los que padecen ronquera, fatiga ó expectoración, deben usarlo como un remedio radical, seguro y exclusivo. Es infalible en toda clase de efectos bronquiales. Lo recomiendan todos los médicos.

De venta en Palma: Farmacia Juan Valenzuela, Plaza Cuartera.—Francisco Rover, Plaza Antonio Maura.—Centro Farmacéutico, Harina, 34.—Francisco Llompert, Call 10 y otras principales farmacias y droguerías.

Habitaciones

Una familia desea ceder una ó dos habitaciones para todo estar con mirada en el Borne. Informes, Centro de Anuncios.

Se venden

Dos lámparas de petróleo, una de salón y otra para comedor. Informes Centro de Anuncios.

Bicicletas

Se desea vender dos, usadas, en buen estado. Informar en Centro de Anuncios.

Colocación

¿A desea un joven que sabe leer y escribir, la desea tanto para almacen, escritorio ó casa particular, buenos informes. Dirigirse Centro de Anuncios.

Se alquila

En cincuenta pesetas al mes un 2.º piso, calle de la Me ced, número 39. Contiene seis cuartos dormitorios y otras espaciosas dependencias. Hay agua á grifo de fuente, etc., etc.

—(170)—

Noe no le respondió y golpeó en la puerta con el pomo de la espada diciendo imperiosamente:—¡Abrid! Soy un caballero,—y como iba á caballo y armado el centinela se decidió á abrir.—Dejad pasar á ese caballero que es amigo mío.—añadió Noe al que Hector reconoció en la voz. Cuando estuvieron á distancia de la puerta se tendieron espontáneamente la mano.

—¿En dónde está?—preguntó Noe.

—En salvo,—contestó Hector.—Lo menos hace dos horas que debe hallarse en París. Mi caballo cayó para no levantarse y no tuve más remedio que seguir á pie el camino, pero ¿cómo pudiste escapar?

—Ya te contaré cuando estemos en sitio seguro.

—¿Y Lahire?

—Preso pero le salvarán,—y Noe se inclinó al oído de Hector y pronunció un nombre.

—¡Ah! el amor de una mujer coma esa, derriba las paredes más gruesas,—dijo Hector y ambos siguieron su camino deteniéndose poco después un momento delante de la hostería del Caballo ruano del gascón Lestacade. La primera intención de Noe fué la de apearse allí, pero Hector observando que todo estaba á oscuras hizo esta juiciosa observación:—Mañana

—(175)—

casucha de la calle del Rempart y en cuanto á Patureau huyó después de hacer traición á su principal.

—¡Dios mío!—murmuró el pañero.—Ya veréis como se apoderaron también de mi dependiente y de la criada los satélites del rey.

—¿Cómo!

—A mí me prendieron ayer por la mañana y me llevaron al Louvre en donde ví al rey como os veo ahora á vos.

—¡Ah! pensó Noe.—Forcemos el juego con objeto de enterarnos.

La Chesnaye se llevó un dedo á los labios y dijo:—Hablemos bajo,—y renunciando á que le abriesen la puerta, se sentó en el hueco de la puerta y Noe le imitó.—Sí, ayer me prendió un capitán de guardias, un gascón apellidado Pibrac que me llevó á presencia del rey que quería apoderarse de mis papeles, pero yo negué tenerlos y así mismo conocer al duque de Guisa y levantando las manos al cielo aseguré que no era más que un honrado pañero y entonces me encerraron en un calabozo en el que permanecí todo el día y parte de la noche sin que nadie se acordase de darme de comer...

—¿Qué crueldad!

—A eso de la una de la madrugada se me presentaron...

—¿El señor de Pibrac y el rey?

—(174)—

Miró Noe á través de la celada y exclamó:—Pero ¿estáis en vuestro buen juicio, señor La Chesnaye?

—¡Mirad mis manos y mis ropas llenas de sangre!

—¿Qué es eso? ¿Os caísteis?—y en el momento en que Noe preguntaba esto, abrieron la puerta de la posada en la que entró Hector el primero mientras que Noe seguía diciéndolo.—Contádmelo todo.

La Chesnaye miró con recelo á Hector y Noe añadió:—No tengáis miedo, señor La Chesnaye, es un hombre de toda mi confianza.

Miró La Chesnaye á su casa cuyas ventanas y puertas estaban todas cerradas y dijo:—Si pudiésemos entrar ahí os contaría, señor de Arneburgo cosas terribles.

—Pues bien, entremos,—contestó Noe y llamando á Hector se apeó, le entregó el caballo diciéndole al mismo tiempo:—Me voy con el señor La Chesnaye, espérame que pronto volveré.

El oír el apellido del pañero bastó para que Hector enmudeciese temiendo darse á conocer por su acento meridional. Noe era un poco más bajo que Leo, pero La Chesnaye estaba tan agitado que no lo observó y se puso á llamar á su puerta metiendo mucho ruido sin conseguir que nadie le respondiese. Gertudis estaba oculta en la

—(171)—

te buscarán por todas partes y la primera casa que registrarán los arqueros reales será esta, así es que opino que debíamos irnos á la hostería de la Campana de bronce que está en la calle de San Salvador frente de casa de La Chesnaye el hombre de confianza del duque de Guisa.

—¿Qué idea más extraña!

—Es muy posible, pero por el camino te diré mis razones. Déjame subir á la grupa porque estoy rendido de cansancio,

—dijo Hector montado de un salto. Atravesaron el Sena por el puente de San Miguel y llegaron á la plaza del Chatelet.—¿Queréis saber por qué deseo ir á esa posada?

—Sí.

—Pues porque es á la hora que van todos los lorenenses y no nos irán á buscar allí,—dijo Hector y Noe replicó:—¿Quién sabe si tienes razón! Vamos allá.

En el momento en que llegaban á la calle de San Salvador vieron á un hombre que andaba con mucho trabajo, pero no le hicieron caso y siguieron adelante y poco después, mientras que Hector llamaba á la puerta de la posada, Noe se fijó en la casa de La Chesnaye diciéndose:—¡Peste! Que silenciosa está hoy; con seguridad que no será esta noche cuando conspiran contra el rey de Francia y los hugonotes.